

Políticas de inmigración europea y la colonización del sur de Chile

- Actividad

I. Responde las siguientes preguntas sobre la Colonización del Sur de Chile

a) ¿Por qué el Estado chileno en el siglo XIX fomenta la llegada de colonos europeos a lugares como Valdivia, Llanquihue y Magallanes?

b) ¿Cuál era la importancia para el Estado chileno del territorio de Magallanes?

c) ¿Cuál era la importancia para el Estado chileno del territorio de Llanquihue?

II. Lee el siguiente párrafo y responde a qué ocupación corresponde:

“Su ocupación se concretó en 1843 durante el gobierno de Manuel Bulnes, quien ordenó realizar una expedición y la fundación de un fuerte. En 1849 se fundó la ciudad de Punta Arenas como puerto libre de aduanas, con el fin de estimular el comercio marítimo en la zona”.

a) _____

“Para fomentar el crecimiento económico, se pedía que tuvieran solvencia económica. Por ello, el gobierno asignó como agentes de colonización a Bernardo Philippi y a Vicente Pérez Rosales para que reclutaran colonos alemanes”

b) _____

III. Lee el siguiente texto y responde

“El objeto, pues, principal de la colonización en Chile, mediante la inmigración extranjera, no puede ser el aumento numérico de la población, sino la educación práctica, la moralización del pueblo, la introducción entre la gente trabajadora del orden doméstico, del espíritu de economía, del amor al trabajo, de los métodos prácticos en la agricultura, adecuados al temperamento y el suelo de las provincias del sur, en fin, la inoculación de aquella actividad propia de los pueblos septentrionales de Europa y asegurar las ventajas que resultan del cruzamiento de razas y del hecho de relacionar

una nación con otras lejanas por la sangre y el genio de sus hijos.

Domeyko, I. (1850). Memoria sobre la colonización en Chile.
Santiago, Chile: Imprenta Julio Belén y Compañía.

a) ¿Qué expectativas había sobre la colonización?

IV. Completa el cuadro con la información correspondiente de los inmigrantes europeos.

ALEMANES	
BRITÁNICOS	
CROATAS	

ITALIANOS	

- V. En este cuadro se puede ver la cantidad de inmigrantes que llegaron al sur de Chile entre 1875 y 1907, clasificados según el país de origen. Extrae 3 conclusiones.

Años / Países	1875	1885	1895	1907
Alemania	4678	6808	7560	10724
España	1223	2508	8494	18755
Francia	3314	4198	8266	9800
Inglaterra	4267	5311	6838	9845
Italia	1983	4114	7797	13023
Otros	1407	3281	4863	9538
Total	16872	26219	43818	71685

Estrada, B. (2004). *Los frustrados intentos de colonización española en el sur de Chile. Revista de Estudios Fronterizos del Estrecho de Gibraltar*, Nº. 1. (Adaptado).

1. _____

2. _____

3. _____

- Respuestas

I. Responde las siguientes preguntas sobre la Colonización del Sur de Chile

a) ¿Por qué el Estado chileno en el siglo XIX fomenta la llegada de colonos europeos a lugares como Valdivia, Llanquihue y Magallanes?

Porque es necesario hacer soberanía en esos territorios, puesto que, al iniciarse la república, el Estado chileno no tenía real presencia más allá de Concepción. La Zona Sur era habitada principalmente por el pueblo mapuche y la Zona Austral tenía una compleja geografía, lo que dificultaba el control administrativo de esos territorios.

b) ¿Cuál era la importancia para el Estado chileno del territorio de Magallanes?

Esta zona era considerada estratégica, pues en ella se ubicaba el único paso marítimo entre el Atlántico y el Pacífico, razón por la cual el interés no era solo político, sino también económico.

c) ¿Cuál era la importancia para el Estado chileno del territorio de Llanquihue?

Puesto que el territorio ubicado al sur del río Toltén, compuesto de extensas selvas, era habitado por comunidades williche y chilenas en Osorno y Valdivia, y el afán del Estado era consolidar la soberanía política

chilena e iniciar la explotación agrícola de dicho territorio, se promovió la inmigración selectiva de colonos extranjeros.

II. Lee el siguiente párrafo y responde a qué ocupación corresponde:

“Su ocupación se concretó en 1843 durante el gobierno de Manuel Bulnes, quien ordenó realizar una expedición y la fundación de un fuerte. En 1849 se fundó la ciudad de Punta Arenas como puerto libre de aduanas, con el fin de estimular el comercio marítimo en la zona”.

a) Ocupación de Magallanes

“Para fomentar el crecimiento económico, se pedía que tuvieran solvencia económica. Por ello, el gobierno asignó como agentes de colonización a Bernardo Philippi y a Vicente Pérez Rosales para que reclutaran colonos alemanes”

b) Ocupación de Llanquihue

III. Lee el siguiente texto y responde

“El objeto, pues, principal de la colonización en Chile, mediante la inmigración extranjera, no puede ser el aumento numérico de la población, sino la educación práctica, la moralización del pueblo, la introducción entre la gente trabajadora del orden doméstico, del espíritu de economía, del amor al trabajo, de los métodos prácticos en la agricultura, adecuados al temperamento y el suelo de las provincias del sur, en fin, la inoculación de aquella actividad propia de los pueblos septentrionales de Europa y asegurar las ventajas que resultan del cruzamiento de razas y del hecho de relacionar

una nación con otras lejanas por la sangre y el genio de sus hijos.

Domeyko, I. (1850). Memoria sobre la colonización en Chile. Santiago, Chile: Imprenta Julio Belén y Compañía.

a) ¿Qué expectativas había sobre la colonización?

Se esperaba que los extranjeros trajeran las buenas costumbres de Europa, los nuevos métodos de agricultura, la civilización, el amor al trabajo y a la educación, entre otros.

IV. Completa el cuadro con la información correspondiente de los inmigrantes europeos.

ALEMANES	Fue la única promovida por el Estado y se estima que desde entonces, y hasta comienzos del siglo XX, inmigraron entre 30 000 y 40 000 alemanes que se distribuyeron en las zonas de Los Lagos, La Araucanía, Punta Arenas y Santiago. Esta colonia se destacó por su impulso empresarial, especialmente en el rubro de las cervezas, la agricultura y la ganadería. Su presencia se percibe hasta hoy y, según la Cámara Chileno-Alemana de Comercio e Industria, actualmente 500 000
-----------------	---

	chilenos descienden de alemanes.
BRITÁNICOS	Se concentraron principalmente en zonas dedicadas al comercio como Valparaíso y Santiago, donde su mentalidad empresarial les llevó a destacarse y, en algunos casos, generar fortunas. En general mantuvieron sus tradiciones e introdujeron algunas de ellas, como el fútbol, a la vida nacional. Más tarde, su presencia se hizo fuerte en el norte con la industria salitrera. Según el censo de 1854, en Chile vivían 2 000 británicos. Se estima que, actualmente, alrededor de 700 000 chilenos descienden de británicos.
CROATAS	Los croatas llegaron a mediados del siglo XIX y se ubicaron principalmente en Magallanes. A comienzos del siglo XX se calculaban en 10 000 personas
ITALIANOS	Por otro lado, la inmigración italiana se desarrolló fundamentalmente a fines del siglo XIX, alcanzando un número de 12 342 en 1920. Se ubicaron principalmente en

	Valparaíso y Santiago, y se dedicaron en lo fundamental al comercio y la industria
--	--

V. En este cuadro se puede ver la cantidad de inmigrantes que llegaron al sur de Chile entre 1875 y 1907, clasificados según el país de origen. Extrae 3 conclusiones.

Años / Países	1875	1885	1895	1907
Alemania	4678	6808	7560	10724
España	1223	2508	8494	18755
Francia	3314	4198	8266	9800
Inglaterra	4267	5311	6838	9845
Italia	1983	4114	7797	13023
Otros	1407	3281	4863	9538
Total	16872	26219	43818	71685

Estrada, B. (2004). *Los frustrados intentos de colonización española en el sur de Chile. Revista de Estudios Fronterizos del Estrecho de Gibraltar*, Nº. 1. (Adaptado).

1. En el año 1907 se duplicaron los extranjeros en Chile que existían en 1875
2. La mayor cantidad de extranjeros que llegaron a Chile fueron españoles
3. La menor cantidad de extranjeros provino de Francia.